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Арктический туризм

Индийский эксперт: Арктика становится популярным направлением для 
отдыха индийцев

ТАСС, 27/03/2025
Российский Арктический регион с каждым годом становится все более 
востребованным туристическим направлением для отдыха граждан Индии. Такое 
мнение выразил совместный секретарь Совета национальной безопасности Индии 
Венкат Нага Прасанна Телидевара.

Эксперт напомнил, что еще пять лет назад между Москвой и Нью-Дели "был 
подписан протокол о взаимонамерениях между РФ и Индией в сфере путешествий и 
туристических агентств, в том числе и в отношении Арктики".

"В Индии есть туристические агентства, которые даже в Мурманск могут вам 
организовать тур из Индии. Это значит, что туризм на арктическом направлении 
нарастает ", - сказал он на сессии "Арктика: новые горизонты развития науки, 
технологий и гуманитарного сотрудничества".

По словам совместного секретаря Совета национальной безопасности Индии, 
туризм является тем самым сектором экономики, который "создаст новые рабочие 
места и принесет деньги местному населению".

"Очень многое еще предстоит сделать, но самое главное что те инициативы, 
которые мы [Россия и Индия] приняли, необходимо дальше продвигать к 
логическому завершению", - заключил он.

Первоисточник: 
https://tass.ru/ekonomika/23523289?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch
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Туристы удовлетворены поездками в Арктику на 97% — Алексей Чекунков

Nord-News, 27/03/2025
Поездки в заполярные регионы удовлетворяют российских туристов на 97%, заявил 
министр РФ по развитию Дальнего Востока и Арктики Алексей Чекунков на сессии 
IV Международного арктического форума.

— По заказу Совета Федерации проводилось социологическое исследование 
удовлетворённости туристов путешествиями в разные территории нашей страны. И 
самый высокий, причем запредельно высокий процент — 97% — составила 
удовлетворённость именно путешествиями на Север, — рассказал он.

По мнению главы ведомства, это связано с тем, что, отправляясь в Арктику, 
россияне не возлагают чрезмерно большие надежды на этот макрорегион. 
Исключение составляют стереотипы о жгучей стуже и полярной ночи, не 
покидающих северные земли даже в летний период.

— Люди изначально едут без каких-то завышенных ожиданий насчёт погоды, 
попадают на совершенно другую территорию, где иной климат, иной ландшафт, 
иная кухня, всё иное, и неизменно привозят с собой то, зачем любой турист, 
собственно, и едет — воспоминания на всю жизнь, шикарные фотографии, желание 
вернуться, рассказывать друзьям, — добавил он.

Именно поэтому во многих субъектах, которые входят в Арктическую зону, 
необходимо развивать локальные бренды, отражающие их неповторимый колорит.

— В Арктике есть все ингредиенты для создания успешного бренда, который 
привлекает и туристов, и бизнес, будучи территорией гигантских природных 
ресурсов, безграничных возможностей, — завершил мысль Алексей Чекунков.

Первоисточник: 
https://nord-
news.ru/news/2025/03/27/?newsid=183929&utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

«Большой Вудъявр» намерен удвоить число гостей к 2030 году

СеверПост, 27/03/2025
Об этом в ходе панельной сессии «Восхитительный Север: перспективы туризма за 
Полярным кругом» Международного арктического форума «Арктика – территория 
диалога» заявил генеральный директор ООО «Тирвас» Герман Симаков.
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Горнолыжный курорт «Большой Вудъявр» - якорный объект горно-туристического 
кластера «Хибины». Он создан компанией «ФосАгро», которая уже вложила в его 
развитие свыше 10 млрд рублей. Сегодня инфраструктура курорта включает в себя 
30 км подготовленных трасс, 18 км из которых имеют искусственное освещение, 10 
современных подъемников, а также систему искусственного оснежения, которой 
оснащены 5 км трасс.

Посещаемость «Большого Вудъявра» ежегодно растет: в сезоне 2023-2024 она 
составила свыше 405 тысяч гостей, что на 21% больше, чем в предыдущем. Сезон 
2024-2025 также складывается для курорта успешно: к середине марта здесь 
побывало уже на 16% больше любителей активного зимнего отдыха, чем годом 
ранее.

О дальнейших планах развития курорта участникам Международного арктического 
форума в ходе панельной сессии «Восхитительный Север: перспективы туризма за 
Полярным кругом» рассказал генеральный директор ООО «Тирвас» (входит в 
Группу «ФосАгро») Герман Симаков.

«В наших планах до 2030 года увеличить протяженность трасс для катания до 40 
километров, построить 4 новых канатных дороги и, что особенно важно для нас, - 
удвоить протяженность трасс, оборудованных системой искусственного оснежения. 
Она позволяет курорту уверенно начинать сезон с первого дня катания, а нашим 
гостям – рассчитывать на отлично подготовленные трассы», - рассказал Герман 
Симаков. - При условии успешной реализации этих планов в партнёрстве с 
государством, к 2030 году мы удвоим число посетителей «Большого Вудъявра» и 
сможем довести его до 800 тысяч гостей за сезон. Самое главное, что мы делаем, - 
сохраняем молодежь в Кировске и Апатитах, даем ей перспективу для 
самореализации - причем, как в горнодобывающей отрасли, так и в сфере туризма. 
Таким образом, мы решаем сразу две задачи: формируем рынок труда и создаём 
комфортные условия для жизни и работы, предотвращая отток молодежи из 
Заполярья.

Участниками дискуссии, состоявшейся на «туристической» сессии форума, стали 
заместитель Министра экономического развития РФ Дмитрий Вахруков, 
генеральный директор АО «Корпорация развития Дальнего Востока и Арктики» 
Николай Запрягаев, исполнительный директор Ассоциации туроператоров России 
Майя Ломидзе, руководители арктических регионов страны, а также представители 
туристического бизнеса и эксперты.

Первоисточник: 
https://severpost.ru/read/186521/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch
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Политика

Путин призвал выйти на конкретные решения по развитию Арктики

РИА Новости, 27/03/2025
Президент России Владимир Путин заявил, что нужно выйти на конкретные 
решения по развитию Арктики.

"Сейчас после всех дискуссий нам нужно выходить на предельно конкретные 
финансовые, управленческие, законодательные решения", - сказал Путин на 
совещании по развитию Арктической зоны РФ и Арктического транспортного 
коридора.

Первоисточник: 
https://ria.ru/20250327/putin-
2007751377.html?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Путин ознакомился с мастер-планами опорных населенных пунктов 
Арктики

ТАСС, 27/03/2025
Президент России Владимир Путин в рамках рабочей поездки в Мурманскую 
область в четверг ознакомился с презентацией мастер-планов опорных населенных 
пунктов Арктической зоны России.

Ранее глава Минвостокразвития Алексей Чекунков сообщал, что на Международном 
арктическом форуме Путину представят информацию о мастер-планах опорных 
населенных пунктов Арктической зоны.

В декабре 2023 года правительство РФ определило 16 важнейших населенных 
пунктов Арктики, для которых началась разработка мастер-планов по развитию на 
период до 2035 года.

Первоисточник: 
https://tass.ru/obschestvo/23526895?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch
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Путин рассказал о значении Мурманска для развития Арктики

РИА Новости, 27/03/2025
Президент РФ Владимир Путин заявил, что Мурманск играет определяющую роль в 
развитии Арктики в целом. Путин в четверг проводит совещание по вопросам 
развития арктической зоны России и арктического транспортного коридора.

"Мурманск - это порт приписки атомного ледокольного флота России, он, как 
известно, играет определяющую роль в освоении арктических судоходных трасс, 
Арктики в целом", - сказал Путин в ходе совещания.

Первоисточник: https://ria.ru/20250327/murmansk-2007751905.html?in=t

Путин заявил о масштабных задачах по развитию Арктики

РИА Новости, 27/03/2025
Перед Россией стоят масштабные и системные задачи по развитию Арктики, заявил 
президент России Владимир Путин. Путин в четверг прилетел в Мурманск с рабочей 
поездкой.

"Здесь, в Арктике, в этом стратегическом и значимом для нас регионе, перед нами 
стоят масштабные и системные задачи. Предстоит укреплять транспортную, 
логистическую инфраструктуру, расширить возможности экономики и бизнеса, с 
обязательной защитой чувствительных экосистем Арктики. Необходимо 
последовательно улучшать городскую среду, благоустраивать населенные пункты 
крайнего севера", - сказал Путин на совещании по развитию арктической зоны РФ и 
арктического транспортного коридора.

Первоисточник: 
https://ria.ru/20250327/rossija-
2007747019.html?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Путин призвал не откладывать запуск важных для Арктики проектов

РИА Новости, 27/03/2025
Реализацию проектов, важных для развития Арктики и всей России, нельзя 
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откладывать, заявил президент РФ Владимир Путин. Путин в четверг прилетел в 
Мурманск с рабочей поездкой.

"Безусловно, важно учитывать сегодняшние объективные проблемы, трудности и 
ограничения. Но, несмотря на это, мы не должны откладывать запуск проектов 
развития, важных для Арктики, да и для всей России", - сказал Путин на совещании 
по развитию арктической зоны РФ и арктического транспортного коридора.

Первоисточник: 
https://ria.ru/20250327/putin-
2007758988.html?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Владимир Путин прилетел в Мурманск

ИА "Би-Порт" (Мурманск), 27/03/2025
Президент России Владимир Путин прилетел в Мурманск с рабочей поездкой, 
сообщает ТАСС.

В рамках VI Международного арктического форума «Арктика - территория диалога» 
сегодня, 27 марта 2025 года запланировано пленарное заседание.

Первоисточник: https://b-port.com/news/311109

Владимир Путин: решения о модели развития Севморпути до сих пор не 
приняты

ИА "Би-Порт" (Мурманск), 27/03/2025
В Мурманске проходит совещание в рамках Международного арктического форума 
"Арктика - территория диалога". Его проводит президент России Владимир Путин.

Он отметил, что задачи по повышению качества жизни в Арктике требуют 
комплексного подхода, четких планов, просчитанных на длительную перспективу. 
Также, по его словам, необходимы совместные усилия федеральных министерств и 
региональных команд, деловых и научных кругов, общественных объединений. Эта 
работа развернут на уровне федерального правительства и в рамках Морской 
коллегии.
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"Сейчас после всех дискуссий нам нужно выходить на предельно конкретные 
финансовые, управленческие, законодательные решения. Напомню, мы уже 
обсуждали с правительством вопрос о том, что нужно в деталях определить модель 
развития Севморпути, обеспечить его грузопотоки, инфраструктуры и флоту. Мы 
договорились отработать все организационные моменты. К сожалению, решения на 
этот счет до сих пор не приняты, а модель не составлена", - сказал Владимир Путин.

Он добавил, что важно учитывать текущие объективные проблемы и ограничения. В 
тоже время, нельзя откладывать запуск проектов развития.

Первоисточник: 
https://b-
port.com/news/311120?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Путин поручил сделать все для комфортной жизни в Арктике

РИА Новости, 27/03/2025
Необходимо делать все, чтобы жить в Арктике было комфортно и привлекательно, 
заявил президент России Владимир Путин.

"Необходимо последовательно улучшать городскую среду, благоустраивать 
населенные пункты Крайнего Севера, в целом повышать качество жизни людей, 
чтобы у них была интересная, хорошая, оплачиваемая работа, современные 
системы образования и здравоохранения, чтобы жить в Арктике было по-
настоящему комфортно и привлекательно", - сказал глава государства в ходе 
совещания по развитию Арктической зоны РФ и Арктического транспортного 
коридора.

Первоисточник: https://ria.ru/20250327/putin-2007748216.html?in=t

Путин: перед РФ в Арктике стоят задачи укрепления инфраструктуры

ТАСС, 27/03/2025
Масштабные задачи стоят перед Россией в Арктике, ей предстоит укрепить 
транспортную и логистическую инфраструктуру, защитить чувствительную 
экосистему, создать комфортные условия для жизни. Об этом заявил президент РФ 
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Владимир Путин на совещании по развитию Арктического региона.

"Здесь в Арктике, в этом стратегическом и значимом для нас регионе, перед нами 
стоят масштабные и системные задачи. Предстоит укреплять транспортную, 
логистическую инфраструктуру, расширить возможности экономики, бизнеса с 
обязательной защитой чувствительных экосистем Арктики", - сказал президент. Он 
добавил, что необходимо последовательно улучшать городскую среду, 
благоустраивать населенные пункты Крайнего Севера, в целом повышать качество 
жизни людей, "чтобы у них была интересная, хорошая, оплачиваемая работа, 
современные системы образования и здравоохранения, чтобы жить в Арктике было 
по-настоящему комфортно и привлекательно".

Путин сделал акцент на том, что все эти задачи требуют комплексного подхода, 
просчитанных на длительную перспективу четких планов, сочетания усилий 
федеральных министерств и региональных команд, деловых и научных кругов, 
общественных объединений. Он напомнил, что такая работа развернута в 
правительстве, а также в рамках Морской коллегии. "Знаю, что накануне нашего 
совещания прошли мероприятия и специально созданная комиссия 
государственного совета, она называется "Северный морской путь и Арктика". Ее 
возглавил губернатор Мурманской области Андрей Владимирович Чибис", - сказал 
Путин. Он добавил, что во всех этих форматах обсуждаются идеи по 
стратегическому развитию Арктики, и предложил рассмотреть их на совещании. 

Первоисточник: 
https://tass.ru/ekonomika/23527607?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Владимир Путин возложил цветы у Вечного огня мемориального 
комплекса «Защитникам Заполярья» в Мурманске

ИА "Би-Порт" (Мурманск), 27/03/2025
Рабочая поездка Владимира Путина в Мурманск началась с посещения 
мемориального комплекса «Защитникам Заполярья». Глава государства возложил 
цветы к монументу «Защитникам Советского Заполярья в годы Великой 
Отечественной войны», сообщает ТГ-канал «Кремль. Новости».

Как писал «Би-порт», глава государства прилетел в Мурманск с рабочей поездкой.
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«Владимир Путин прибыл в Мурманскую область. Впереди – насыщенная 
программа», говорилось в сообщении ТГ-канала «Кремль. Новости».

Первоисточник: https://b-port.com/news/311114

Заседание пяти комиссий Госсовета в Мурманске стало историческим

Комсомольская правда - Мурманск, 27/03/2025
В рамках Международного арктического форума, который проходит 26 и 27 марта в 
Мурманске, прошло совместное заседание комиссий Госсовета РФ по вопросу 
«Комплексный подход к развитию Арктики: формирование национального проекта 
"Арктика и Северный морской путь"».

«Впервые вместе заседали пять комиссий, никогда не было такой практики. 
Одновременно провели свое заседание в интересах развития Арктической 
территории», - отметил cоветник президента Российской Федерации, 
ответственный секретарь организационного комитета по подготовке и проведению 
Международного арктического форума «Арктика территория диалога» Антон 
Кобяков.

Первоисточник: 
https://www.murmansk.kp.ru/online/news/6299522/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Путин собрал в Мурманске совещание по развитию арктической зоны

РИА Новости, 27/03/2025
Президент России Владимир Путин проводит совещание по вопросам развития 
арктической зоны России и арктического транспортного коридора.

Глава государства в четверг находится в Мурманске с рабочей поездкой.

Первоисточник: 
https://ria.ru/20250327/putin-
2007745493.html?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Международные отношения
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В РФПИ допустили возможность сотрудничества с США в Арктике

РИА Новости, 27/03/2025
Россия видит возможность сотрудничества по ряду проектов в Арктике, в том числе 
с США, от которых уже есть интерес инвестировать, заявил журналистам глава 
Российского фонда прямых инвестиций (РФПИ), спецпредставитель президента РФ 
по инвестиционно-экономическому сотрудничеству с зарубежными странами 
Кирилл Дмитриев.

"Мы действительно видим возможность сотрудничества, в том числе и с 
Соединенными Штатами, по ряду проектов в Арктике... Мы видим желание 
американских компаний инвестировать в различные арктические проекты. Но 
здесь, безусловно, очень важно, что любые инвестиции должны осуществляться 
при полном контроле Российской Федерации", - сказал Дмитриев в кулуарах 
Международного арктического форума.

Он также добавил, что сейчас у России идет очень хороший диалог с Соединенными 
Штатами. Арктика является местом совместного развития для большого количества 
стран.

Первоисточник: 
https://ria.ru/20250327/arktika-
2007731872.html?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Индийский эксперт: все больше граждан Индии проявляют интерес к 
работе в Арктике

ТАСС, 27/03/2025
Индийцы заинтересованы в работе в арктических городах, интерес у населения к 
этому с каждым годом растет. Об этом заявил совместный секретарь Совета 
национальной безопасности Индии Венкат Нага Прасанна Телидевара на 
Международном арктическом форуме.

Он отметил, что в Индии около 300 млн человек - это люди моложе 25 лет, поэтому 
страна "может сделать важный человеческий вклад в развитие Арктики".

"Мы стараемся сделать так, чтобы у нашего населения были те навыки, которые 
будут востребованы в том числе в Арктике, поэтому, если вам нужны такие люди, 
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трудовые ресурсы, обладающие необходимыми знаниями, мы можем их 
предложить, так как интерес и потребность у нашего населения в этом есть", - 
сказал эксперт на сессии "Арктика: новые горизонты развития науки, технологий и 
гуманитарного сотрудничества".

Любовь к Арктике с детства
Венкат Нага Прасанна Телидевара рассказал, что в Индии существуют 
"специальная система и программа развития, национальная корпорация, которые 
дают гражданам профессиональное обучение в производстве, здравоохранении, в 
сестринском деле, строительстве, текстильном деле".

"Помимо этого, мы мотивируем школьников, мы стараемся дать им понимание о 
том, что такое Полярные области, что такое Арктика, чтобы с детских лет 
прививать им любовь к ним, - добавил он. - Мы даже открыли Полярный музей, 
чтобы они лучше понимали эту среду".

Кроме того, совместный секретарь Совета национальной безопасности Индии 
указал, что недавно в стране стартовали онлайн-курсы об Арктике, ее истории и 
природе. "На первые курсы уже записались около 3 000 студентов, начинается 
второй набор. Поэтому теперь мы видим, что люди понимают важность Арктики, 
они все больше проявляют к ней интрес", - обратил внимание Венкат Нага Прасанна 
Телидевара.

Первоисточник: 
https://tass.ru/obschestvo/23524331?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Кобяков: Россия уверена, что соглашение о мирной Арктике возможно

ТАСС, 27/03/2025
Договариваться о мирной Арктике русофобствующей Европы все еще можно. Об 
этом сообщил журналистам советник президента России, ответственный секретарь 
организационного комитета по подготовке и проведению Международного 
арктического форума Антон Кобяков.

"Сегодняшняя политическая Европа - воплощение русофобии и подтверждение 
того, что западноевропейская культура ушла и, возможно, ушла безвозвратно. Мы 
имеем дело с пост-Западом, а это требует от нас применять иные подходы. Трудно 
рассчитывать на стопроцентное разумное европейское прошлое. Несмотря на все 
это, мы и сегодня уверены, что договариваться о мирной Арктике в обход 
неофашистских режимов в Европе все еще можно", - сказал он.
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Кобяков напомнил, что в годы Великой Отечественной войны именно русские 
освобождали северные европейские территории от немецко-фашистских 
захватчиков, однако современные власти Европы забыли уроки прошлого. "Швеция, 
Норвегия, Финляндия опять угрожают нашему суверенитету в Арктике. Европа - на 
Украине, а Британия - везде и всегда, потому что всегда были эти англосаксы-
поджигатели", - подчеркнул он.

Первоисточник: 
https://tass.ru/politika/23524675?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Наука, культура и образование

В Арктике углубленно обследуют 10 тысяч человек для изучения 
адаптации к Северу

Комсомольская правда - Мурманск, 27/03/2025
В Арктической зоне РФ будут развивать дистанционные технологии по мониторингу 
здоровья, в том числе при использовании возможностей искусственного 
интеллекта. Об этом в беседе с корреспондентом «КП»-Мурманск» на полях 
Международного арктического форума сообщил генеральный директор 
Национального медицинского исследовательского центра имени В.А. Алмазова, 
главный внештатный специалист-кардиолог Минздрава Евгений Шляхто.

В 2025 году в Мурманской области стартовал пилотный проект по мониторингу 
пациентов с сердечно-сосудистыми заболеваниями (они – главная причина 
смертности в регионе) и сахарным диабетом. Ожидается, это поможет снизить 
смертность от этих недугов на 20%, а число госпитализаций – на 20-25%.

В рамках форума было подписано соглашение, что такая модель будет 
масштабироваться. Например, будет расширяться список заболеваний для 
мониторинга с «умными» устройства. В планах – ЛОР-заболевания у детей. Но по 
мнению Евгения Шляхто, наблюдение можно вести за всеми неинфекционными 
пациентами. В том числе с хроническими заболеваниями почек и легких.

«Ожидаем, что при поддержке бизнеса и с использованием возможностей 
искусственного интеллекта можно будет вводить мультиагентские модели, 
которые будут интегрировать все этапы оказания медицинской помощи: 
обращение, госпитализацию, амбулаторное введение, реабилитацию, чтобы 
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помощь была не фрагментирована, а бесшовной. И тогда у врача будет целостное 
понимание о пациенте, о маршруте пациента, об отклонениях от маршрута и в 
целом улучшит систему здравоохранения и жизнь каждого отдельного пациента», - 
пояснил «КП» Евгений Шляхто.

По его словам, у проекта дистанционного мониторинга в Арктике будет и научная 
составляющая. Так, специалисты заинтересованы в том, чтобы больше узнать о 
реакции организма на условия Крайнего Севера для дальнейшей помощи в 
адаптации людям, в том числе приезжающим в такие регионы на работу временно.

«Мы попробуем узнать особенности функционирования сердечно-сосудистой 
системы, всего метаболизма организма, жировой ткани у тех людей, кто живет в 
Арктике постоянно и кто приезжает на время. Такие исследования уже идут. Из 
числа 30 тысяч пациентов, которые будут обследованы в Мурманской области до 
конца года, 10 тысяч мы будем обследовать углубленно. Благодаря им мы сможем 
найти маркеры, которые будут говорить о высоком риске развития 
неблагоприятных событий», - уточнил Евгений Шляхто.

Главный внештатный специалист-кардиолог Минздрава уточнил, что сегодня 
дистанционные технологии — это одно из направлений, которые очень интенсивно 
развиваются в мире.

Первоисточник: 
https://www.murmansk.kp.ru/daily/27678/5067537/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Научная станция СП-42 пересекла 180-й меридиан и углубилась в Арктику

Мурманский вестник, 27/03/2025
Дрейфующая станция «Северный полюс-42» (СП-42), организованная Арктическим и 
Антарктическим научно-исследовательским институтом (ААНИИ), преодолела 180-й 
меридиан восточной долготы, сместившись более чем на 700 километров от точки 
своего старта.

Станция сейчас находится в районе 85-й параллели северной широты, примерно в 
600 километрах от географического Северного полюса, сообщает ААНИИ.

Экспедиция ведет круглосуточный мониторинг окружающей среды, собирая 
данные, которые необходимы для изучения изменения климата, обеспечения 
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гидрометеорологической информацией и разработки маршрутов по Северному 
морскому пути. Работа СП-42 играет ключевую роль в исследовании Арктики и 
создании научной базы для обеспечения безопасной и устойчивой навигации в 
условиях сурового климата.

Первоисточник: 
https://www.mvestnik.ru/newslent/nauchnaya-stanciya-sp-42-peresekla-180-j-meridian-i-
uglubilas-v-
arktiku/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Замгендиректора ТАСС: Арктике необходим комплексный 
информационный проект

ТАСС, 27/03/2025
Освещение всех сфер жизни регионов Арктической зоны России требует создания 
комплексного информационного проекта и системной работы. Такое мнение на 
Международном арктическом форуме (МАФ) высказал заместитель генерального 
директора агентства ТАСС Андрей Соколов.

"Мне кажется, что задача - собрать комплексный информационный проект. Вчера 
много говорилось о комплексном проекте, связанном с социально-экономическим 
развитием Арктического региона в целом. Мне кажется, что такой комплексный 
проект информационного сопровождения социально-экономического развития - он 
просто необходим. Его необходимо собрать под эгидой Минвостокразвития или 
другой структуры. Это точно позволит обеспечить приток жителей в Арктические 
регионы, заинтересовать инвесторов, повысит туристическую привлекательность. 
Надо просто этим системно заниматься", - сказал он.

При этом Соколов отметил, что у ТАСС уже есть успешный опыт реализации 
подобных проектов. "По поручению президента девять лет назад мы совместно с 
тогда еще существовавшим Министерством по делам Северного Кавказа запустили 
большой информационный проект. Изначально, его задачей было изменить 
настроение наших граждан в отношении Северного Кавказа, снять 
предубежденность негативную и прочее. И я не хочу говорить, что это 
исключительно заслуга ТАСС - все федеральные СМИ работали на эту задачу, и 
региональные СМИ, безусловно. Но, главное, что эта задача была успешно решена, 
и, на мой взгляд, и согласно данным социологических опросов, такого негативного 
восприятия Северного Кавказа и жителей Северного Кавказа сейчас точно нет", - 
пояснил замгендиректора агентства, добавив, что необходимо "этот 
положительный опыт, который на протяжении девяти лет реализовывали, 
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переносить на арктическую почву".

Первоисточник: 
https://tass.ru/obschestvo/23524993?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Национальные проекты

Николаев: для развития Арктики нужен более комплексный относительно 
нацпроекта подход

ТАСС, 27/03/2025
Развитие Арктики с учетом ее территории предполагает более комплексный по 
сравнению с краткосрочным национальным проектом подход. Таким мнением 
поделился с ТАСС в кулуарах Международного арктического форума (МАФ) глава 
Якутии Айсен Николаев.

"Я бы не стал говорить, что нужен тот или иной национальный проект, - сказал 
Николаев. - Ведь развитие Арктики - это огромная территория, которая [занимает] 
четверть страны. Ее развитие, оно должно, на мой взгляд, должно идти все-таки не 
в рамках краткосрочного национального проекта. Надо все-таки здесь работать в 
рамках большой стратегии развития и в рамках нее уже [проводить] конкретные 
мероприятия по тем или иным направлениям, начиная от развития 
промышленности в Арктике и заканчивая сохранением и развитием культуры и 
поддержкой коренных малочисленных народов Севера".

В ходе МАФ прошло совместное заседание комиссий Госсовета по вопросу 
"Комплексный подход к развитию Арктики: формирование национального проекта 
"Арктика и Северный морской путь".

Ранее глава региона на форуме выделил ряд вопросов по развитию Северного 
морского пути и Арктической зоны РФ, застроив внимание на энергетике. Он внес 
предложения по модернизации объектов локальной генерации и регулированию 
тарифов. Николаев предложил меры по совершенствованию механизма северного 
завоза, обратив внимание на недостаточность оборотных средств у предприятий, и 
выступил за увеличение сроков предоставления бюджетных кредитов из 
федерального бюджета от трех до пяти лет, учитывая длительные сроки 
оборачиваемости ресурсов по отдельным труднодоступным территориям.
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Первоисточник: 
https://tass.ru/ekonomika/23527059?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

«Арктический» нацпроект может появиться в России после 2030 года

ИА "Би-Порт" (Мурманск), 27/03/2025
После 2030 года в России может появиться специальный нацпроект, посвященный 
развитию Арктики и Севморпути. Об этом во время Международного арктического 
форума «Арктика – территория диалога», проходящего в эти дни в Мурманске, 
сообщил глава Минвостокразвития РФ Алексей Чекунков.

«Создание специального нового нацпроекта возможно в горизонте после 2030 года. 
Разумно рассмотреть такую возможность», - отметил Чекунков.

Первоисточник: 
https://b-
port.com/news/311091?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Оборона и безопасность

Попова: потепление климата Арктики влияет на высвобождение вирусов в 
регионе

ТАСС, 27/03/2025
Потепление климата на территории российской Арктики идет в 2-2,5 раза быстрее, 
чем в остальных регионах РФ. В связи с этим возникает проблема биологической 
безопасности, связанной с высвобождением вирусов из недр вечной мерзлоты, 
сообщила глава Роспотребнадзора Анна Попова.

"Потепление [климата], которое мы наблюдаем [в РФ], идет в 2-2,5 раза быстрее 
именно на территории российской Арктики. И это [создает] риски биологической 
безопасности, потому что высвобождение вирусов, которые так удачно хранятся в 
недрах вечной мерзлоты, вполне могут повысить степень риска именно 
биологического фактора", - сказала она на сессии "Состояние благоприятной среды 
обитания - залог успешного освоения Арктики" на VI Международном арктическом 
форуме "Арктика - территория диалога".
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Она также добавила, что такая ситуация требует детального обсуждения и мер по 
минимизации создающихся рисков. По ее словам, предупреждение 
эпидемиологических угроз в Арктике является важным фактором в сфере 
сохранения биологической безопасности страны.

Первоисточник: 
https://tass.ru/obschestvo/23524631?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Кобяков: США намерены значительно усилить военное присутствие в 
Арктике

ТАСС, 27/03/2025
Соединенные Штаты планируют значительно усилить свое военное присутствие в 
Арктике. Об этом сообщил журналистам советник президента РФ, ответственный 
секретарь организационного комитета по подготовке и проведению 
Международного арктического форума Антон Кобяков.

"В настоящее время, помимо действующих на территории базы систем раннего 
обнаружения баллистических ракет и станций управления разведывательными 
спутниками, на ней активно создается аэродромная инфраструктура для 
самолетов, способных нести ядерное и высокоточное оружие. [Это] ярко 
свидетельствует о намерениях США значительно усилить военное присутствие в 
регионе и превратить Арктику в театр своих стратегических операций", - сказал он.

Отдельно Кобяков упомянул ситуацию, созданную вокруг Гренландии, которая 
показывает, что США рассматривают Арктику в качестве возможного региона 
геополитического противостояния. Он подчеркнул, что желание американских 
властей "заполучить Гренландию" не ново и все предыдущие попытки были 
провалены, однако заявления нынешнего президента США Дональда Трампа 
свидетельствуют о том, что американцы продолжают держать вопрос 
принадлежности датского острова в своем поле зрения.

По словам Кобякова, США пытаются монополизировать свое влияние в Арктике и 
стать крупнейшей арктической державой.

"Острая полемика идет вокруг попыток Вашингтона монополизировать влияние в 
Арктике и таким образом стать крупнейшей арктической державой. Особую 
озабоченность в этой ситуации вызывает правовой нигилизм Соединенных Штатов 
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Америки", - сказал он.

Кобяков напомнил, что США не является страной-участницей конвенции ООН по 
морскому праву 1982 года, и тем не менее, используя положения конвенции, 
предъявляют претензии на арктические территории, акватории, а также 
нефтяносные и газоносные шельфы.

Первоисточник: 
https://tass.ru/politika/23523527?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Кобяков заявил, что российская Арктика надежно защищена

ТАСС, 27/03/2025
оссийская Арктика надежно защищена, при необходимости адекватный ответ 
вероятному противнику будет обеспечен. Об этом сообщил журналистам советник 
президента Российской Федерации, ответственный секретарь организационного 
комитета по подготовке и проведению Международного арктического форума 
Антон Кобяков.

"Арктика российскими вооруженными силами надежно защищена. При 
необходимости мы адекватный ответ вероятному противнику обеспечим", - сказал 
он. 

Первоисточник: 
https://tass.ru/obschestvo/23524065?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Промышленность и технологии

Цифровые технологии Сбера помогут минздраву Мурманской области в 
разработке стандарта арктической медицины

Мурманский вестник, 27/03/2025
Правительство Мурманской области, Сбербанк России и НМИЦ им. В.А. Алмазова 
заключили трёхстороннее соглашение о сотрудничестве, направленное на 
внедрение цифровизации в систему здравоохранения региона в рамках 
Международного арктического форума. Цель партнёрства – повысить качество 
медицинской помощи в арктической зоне для сохранения здоровья населения.
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С января 2025 года во всех поликлиниках Мурманской области реализуется 
программа дистанционного мониторинга здоровья жителей региона. Пациенты с 
сердечно-сосудистыми заболеваниями используют «умные» тонометры 
СберЗдоровья, которые автоматически передают результаты измерений давления и 
пульса; дети с ЛОР-заболеваниями – «умную» камеру здоровья, которая позволяет в 
рамках-онлайн консультации делиться с врачом изображениями внутренних 
полостей ушей горла и носа. Пациенты с сахарным диабетом используют 
глюкометры и передают данные на платформу самостоятельно или с помощью 
роботизированного обзвона. Все сведения сразу же передаются врачу, и в случае 
отклонения предоставленных данных от нормы он связывается с пациентом и 
предпринимает необходимые меры. Это позволяет нормализовать состояние 
пациентов, снизить риски развития осложнений, сократить количество случаев 
потери работоспособности, госпитализации и вызовов скорой помощи. Для 
успешной реализации особое внимание будет уделено обучению медицинских 
специалистов работе с искусственным интеллектом и цифровыми технологиями.

«Чуть больше полугода назад во время встречи с Президентом России Владимиром 
Путиным губернатор Мурманской области Андрей Чибис предложил изменить 
подход к организации оказания медицинской помощи северянам – разработать и 
закрепить стандарт арктической медицины. Мы запустили пилотный проект. За 
первые два месяца к программе подключились более 2 000 пациентов. Мониторинг 
проводят врачи поликлиник, которые прошли специальное обучение. У 72% 
подключённых пациентов с сердечно-сосудистыми заболеваниями уже 
компенсировалось состояние здоровья», – поделилась промежуточными 
результатами программы первый заместитель губернатора Мурманской области 
Оксана Демченко.

Реализация проекта также позволит выявить влияние факторов особой 
климатической зоны на показатели здоровья и формирование новых лечебно-
диагностических подходов для включения в стандарт медицины в Арктической 
зоне.

«Запуск программы дистанционного мониторинга здоровья стал важным шагом на 
пути к развитию арктической медицины и улучшению качества жизни жителей 
Мурманской области. Благодаря нашим совместным усилиям с правительством 
региона и НМИЦ им. В.А. Алмазова мы создаём новые стандарты медицинского 
обслуживания, учитывающие особенности климата и условия проживания в 
Арктике. Этот проект помогает заботиться и сохранять здоровье жителям области, 
своевременно выявлять и предотвращать заболевания, а также закладывает основу 
для дальнейшего развития цифрового здравоохранения в регионе», – отметил 
директор Центра индустрии здоровья Сбербанка Сергей Жданов.
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Первоисточник: https://www.mvestnik.ru/newslent/cifrovye-tehnologii-sbera-pomogut-
minzdravu-murmanskoj-oblasti-v-razrabotke-standarta-arkticheskoj-mediciny/

Судостроение

Ледокольный флот РФ пополнил атомоход «Якутия»

Флагман, 27/03/2025
Состав ФГУП "Атомфлот" пополнился атомным ледоколом «Якутия». Об этом 
журналистам сообщил генеральный директор госкорпорации "Росатом" Алексей 
Лихачев в кулуарах в рамках VI международного арктического форума «Арктика - 
территория диалога» в Мурманске 27 марта.

«Сегодня в составе Атомфлота стало на один ледокол больше. 1-2 апреля «Якутия» 
двинется из Санкт-Петербурга и в самый сложный период ледовой обстановки 
встанет в строй, чтобы поддержать наши проекты», - сказал Лихачев.

В начале января сообщалось, что новейший ледокол «Якутия» покинул 
судостроительный док Балтийского завода и отправился на очередной этап 
испытаний. Универсальный атомный ледокол проекта 22220 вышел в Финский 
залив для проверки и настройки систем судна перед переходом в порт приписки 
Мурманск

Первоисточник: 
https://flagman-
news.ru/news/cudoctroenie/_ledokolnyi_flot_rf_popolnil_atomohod_yakutiya.html?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Ледокол "Сталинград" заложат в годовщину контрнаступления советских 
войск под Сталинградом

ИА "Би-Порт" (Мурманск), 27/03/2025
Ледокол "Сталинград" будет заложен 19 ноября 2025 года. Об этом заявил глава ГК 
"Росатом" Алексей Лихачёв в рамках Международного арктического форума 
"Арктика – территория диалога" в Мурманске.

По его словам, в эксплуатации находятся четыре ледокола проекта 22220 – 
"Арктика", "Сибирь", "Урал" и "Якутия". Заложены ледоколы "Чукотка" и 
"Ленинград".
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"Сталинград" будет заложен в годовщину начала контрнаступления советских 
войск под Сталинградом.

По словам Алексея Лихачёва, на совещании с президентом обсудят дальнейшую 
реализацию проекта.

"Мы понимаем, что развитие проекта подразумевает опережающее развитие 
инфраструктуры, во-первых, атомного ледокольного флота. У нас согласовано 
предложение с "балтийцами" о строительстве ещё двух атомных ледоколов, но 
пока решение не принято", - сказал глава "Росатома".

Он также подчеркнул, что инфраструктура Северного морского пути – это не только 
ледоколы, но и грузовой флот, над которым необходимо продолжать работать, и 
наземная инфраструктура.

"У нас в прошлом году был рекорд по мощности грузовых терминалов. Закончилась 
работа на терминале "Утренний" и его мощность достигла 47 млн тонн – ничего 
подобного раньше на СМП не было. Сейчас продолжается работа в интересах 
нефтяных, угольных проектов, Баимской горнорудной зоны – это тоже новые 
терминалы. Возможно, это приведёт к удвоению мощности портов в ближайшие 
годы", - отметил Алексей Лихачев.

Первоисточник: 
https://b-
port.com/news/311097?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Северный морской путь

Атомный ледокол "Арктика" за время эксплуатации обеспечил проводку 
более 600 судов

ТАСС, 27/03/2025
Головное судно проекта 22220 - атомный ледокол "Арктика" - с начала 
эксплуатации в 2020 году обеспечило проводку 629 судов. Об этом говорится в 
материалах к рабочей поездке президента РФ Владимира Путина в Мурманскую 
область.

"Введен в эксплуатацию 21 октября 2020 года. С момента ввода в эксплуатацию 
судном пройдено порядка 136 тыс. морских миль. Обеспечена проводка 629 
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судов", - указано в них.

"Арктика" заложена на Балтийском заводе 5 ноября 2013 года, спущена на воду 16 
июня 2016 года. Торжественная церемония с подписанием акта приема-передачи и 
поднятием на судне российского флага состоялась 21 октября 2020 года в 
Мурманске. В акватории Севморпути "Арктику" начали использовать в декабре 2020 
года.

Первоисточник: 
https://nauka.tass.ru/nauka/23525785?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Танкер «Алексей Косыгин» готовится к первому рейсу в рамках проекта 
«Арктик СПГ 2»

Медиапалуба, 27/03/2025
Новый российский СПГ-танкер ледового класса «Алексей Косыгин» может вскоре 
приступить к транспортировке грузов по Северному морскому пути. Об этом 
сообщил в среду на международном форуме «Арктика — территория диалога» 
глава «Совкомфлота» Игорь Тонковидов, которого цитирует Bloomberg.

Впрочем, конкретный временной интервал для первого такого рейса назван не был, 
отмечает портал ProFinance.

«Алексей Косыгин» был построен для СПГ-проекта «Арктик СПГ 2», который 
находится под санкциями США и Великобритании. В настоящее время танкер, 
также находящийся под санкциями США, проходит морские испытания в Тихом 
океане.

Как только «Арктик СПГ 2» получит танкер ледового класса, он сможет возобновить 
производство топлива и его отгрузку, прерванные в октябре из-за санкций и 
отсутствия подходящих судов, пишет Bloomberg. Впрочем, агентство напоминает и 
о сложностях с поисками покупателей на СПГ, произведенный на подсанкционном 
проекте.

Первоисточник: 
https://paluba.media/news/190549?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

В портах Арктики планируется создать специализированные 
контейнерные мощности на 14 млн тонн в год

26 / 39

https://nauka.tass.ru/nauka/23525785?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https://dzen.ru/news/search
https://paluba.media/news/190549?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https://dzen.ru/news/search


PortNews, 27/03/2025
В портах Арктики в ближайшие годы планируется создать специализированные 
контейнерные мощности примерно на 14 млн тонн в год. Об этом в ходе 
Международного арктического форума «Арктика — территория диалога» сообщил 
заместитель министра транспорта России Алексей Шило, следует из трансляции 
форума. Он отметил, что в настоящее время имеются контейнерные мощности в 5 
млн тонн в год, однако они не являются специализированными.

Кроме того, к 2030 году предполагается увеличить мощность 24 тыловых 
контейнерных терминалов, тяготеющих к арктическим портам, до 7,4 млн TEU в год.

Алексей Шило при этом подчеркнул, что для успешного развития контейнерных 
перевозок по СМП необходимо работать над снижением их стоимости. «Чтобы 
стоимость снижалась, нужна регулярность, а для этого нужен флот. Если будет 
объем, то соответственно удельная стоимость перевозки будет сокращаться. 
Также, конечно, необходимы меры по уменьшению различных транспортных 
издержек и поддержка со стороны государства», — сказал замминистра.

Первоисточник: 
https://portnews.ru/news/375155/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Социально-экономическое развитие

Исаевич: бизнесмены Арктики особое внимание уделяют своим брендам

РИА Новости, 27/03/2025
Предприниматели, работающие на территории арктических регионов, особое 
внимание уделяют своим брендам, сообщил РИА Новости генеральный директор 
Корпорации МСП Александр Исаевич на Международном арктическом форуме.

"Многие регионы, особенно в Арктике, уделяют особое внимание развитию своих 
брендов. Они закладывают в них свою уникальность и самобытность", – сказал 
Исаевич.

Еще он отметил активность местных предпринимателей по использованию мер 
господдержки для старта и развития бизнеса. По его словам, каждый четвертый 
предприниматель в Арктике в 2024 году использовал различные меры 
господдержки.
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"В 2024 году финансовую поддержку в рамках Национальной гарантийной системы, 
оператором которой является Корпорация МСП, получили более 4,4 тысячи малых и 
средних предприятий арктических регионов на общую сумму почти 54,4 миллиарда 
рублей. Более 18,4 миллиарда рублей было получено под наши "зонтичные" 
поручительства", – сказал Исаевич.

Первоисточник: 
https://ria.ru/20250327/isaevich-
2007755149.html?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Дмитриев назвал сроки создания инвестиционного фонда развития 
Арктики

РИА Новости, 27/03/2025
Создание инвестиционного фонда развития Арктики ожидается до конца текущего 
года, сообщил журналистам глава Российского фонда прямых инвестиций (РФПИ) 
Кирилл Дмитриев.

"Что касается наших инициатив на форуме, их несколько. Во-первых, мы объявляем 
о создании до конца этого года арктического инвестиционного фонда", - сказал 
Дмитриев в кулуарах Международного арктического форума.

Первоисточник: 
https://ria.ru/20250327/fond-
2007752530.html?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Глава объединенной компании Wildberries & Russ запустила "Платформу 
роста" в Арктике

ТАСС, 27/03/2025
Предприниматели российской Арктической зоны смогут участвовать в проекте по 
поддержке и развитию растущих и перспективных отечественных брендов 
"Платформа роста", который развивает объединенная компания Wildberries & Russ 
при поддержке Агентства стратегических инициатив (АСИ). Об этом сообщила 
глава Wildberries & Russ Татьяна Ким в рамках Международного арктического 
форума в Мурманске.
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"Благодаря "Платформе роста" даже небольшие бренды из региона смогут 
повысить узнаваемость среди потребителей и нарастить объемы продаж. Мы 
предоставим им доступ к знаниям, рекламным каналам, аналитике и инструментам 
продвижения. Уверена, это даст хороший толчок к развитию как каждого продавца, 
так и Арктики в целом", - сказала Ким, слова которой приводятся в релизе 
объединенной компании.

В сообщении отмечается, что благодаря Мурманской области в портфеле брендов 
"Платформы роста" появится новая категория - рыбная продукция. Она включает не 
только гастрономию, но и более необычные товары - например, аксессуары и 
сувениры из кожи рыб. В проект войдут всего порядка 25 брендов региона.

"Для устойчивости любого предприятия, главное - это спрос. Сегодня основными 
торговыми площадками стали маркетплейсы. И для нас важно, что появился такой 
дополнительный механизм как "Платформа роста", который помогает компаниям 
продвигать свою продукцию онлайн. А все инструменты в комплексе позволяют 
предпринимателям не только создать бизнес, но и сделать его по-настоящему 
успешным", - сказал губернатор Мурманской области Андрей Чибис.

Первоисточник: 
https://tass.ru/ekonomika/23523907?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

МАФ-2025: Федеральные кредиты помогут развитию строительных 
проектов в Арктике

Мурманский вестник, 27/03/2025
На Международном арктическом форуме «Арктика - территория диалога» (12+) в 
Мурманске состоялось совещание, посвященное реализации жилищных проектов в 
регионе. Мероприятие прошло под председательством первого заместителя 
министра строительства и ЖКХ РФ Александра Ломакина.

Основной темой обсуждения стало строительство нового жилья и расселение 
ветхого и аварийного фонда. Александр Ломакин отметил, что Мурманская область 
активно участвует в федеральных программах: за счет инфраструктурных 
бюджетных кредитов возводятся дороги, туристические объекты, осуществляется 
подключение новостроек к инженерным сетям. Это создает хорошие условия для 
комплексного развития территорий.
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- Уверен, что благодаря совместной работе, те ключевые задачи, которые стоят 
перед регионом в части создания нового жилья, будут решены, - сказал Александр 
Ломакин.

Заместитель губернатора Мурманской области Ольга Вовк подчеркнула, что 
основная задача региона - обновление жилищного фонда, а также использование 
всех доступных инструментов государственной поддержки, включая казначейские 
инфраструктурные кредиты и списание части задолженности.

- Основные инструменты сформированы, но есть определенные моменты, которые 
нас останавливают. Именно эти вопросы и были подняты в ходе совещания с 
Минстроем России. По части из них удалось прийти к совместному решению, часть - 
находится в работе, - прокомментировала Ольга Вовк.

Проекты крупнейших девелоперов, таких как «Самолет», «Глоракс» и «ТСД», уже 
реализуются в Мурманской области. К 2035 году в регионе планируется построить 
около 1 млн кв. м нового жилья.

Первоисточник: 
https://www.mvestnik.ru/newslent/maf-2025-federalnye-kredity-pomogut-razvitiyu-
stroitelnyh-proektov-v-
arktike/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Кобяков сообщил, что тарифы по ОМС в Арктике нуждаются в изменении

ТАСС, 27/03/2025
Подходы к диспансеризации и тарифы по ОМС для людей, живущих в Арктике, 
необходимо изменить с учетом высокой урбанизированности населения. Об этом 
сообщил журналистам советник президента Российской Федерации, ответственный 
секретарь организационного комитета по подготовке и проведению 
Международного арктического форума Антон Кобяков.

"Люди здесь живут в условиях повышенных медицинских рисков. Жители Русской 
Арктики - это наиболее урбанизированное население в стране. Разрабатывается 
стандарт оказания медицинской помощи в Арктике и пилотным проектом будет 
Мурманская область. Опыт региона ляжет в долгосрочную работу в этом 
направлении. Специалисты уже давно говорят о необходимости повышения 
квалификации врачей в арктической зоне с особыми знаниями. Нужно менять и 
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подходы к диспансеризации населения, менять тарифы по ОМС", - сказал он.

Он отметил, что 40% населения мировой Арктики живут в 20 крупных городах. 
Кобяков также добавил, что нужно изменить стандарты рационов питания 
населения здесь, поскольку характерна нехватка витамина C и других элементов.

Первоисточник: 
https://tass.ru/obschestvo/23524361?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Попова заявила о готовности создать арктический стандарт профилактики 
здоровья

ТАСС, 27/03/2025
Роспотребнадзор готов создать профилактический стандарт для предупреждения 
болезней у населения Арктики. Об этом сообщила глава надзорного ведомства Анна 
Попова на сессии "Состояние благоприятной среды обитания - залог успешного 
освоения Арктики" на VI Международном арктическом форуме "Арктика - 
территория диалога".

"Мы говорим о том, что СО2 надо снижать или дефицит витамина D 
компенсировать, потому что он уже случился. Но мы сегодня, обладая многими 
знаниями, можем прогнозировать и предупреждать развитие тех или иных причин 
для "нездоровья". Мне показалось, что было бы логичным, если бы был стандарт 
профилактики арктический. И мы бы готовы были за него взяться, и его уже 
обсуждать на площадке ваших конференций, мероприятий, стратсессий или на 
Дальневосточном форуме", - сказала она.

Попова уточнила, за годы работы в арктическом регионе наработано много 
материала, который необходимо реализовывать. "При координации совместной 
работы у нас должно получиться", - заключила она.

Первоисточник: 
https://tass.ru/obschestvo/23525775?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Количество субъектов МСП в Арктике выросло до 300 тысяч

РИА Новости, 27/03/2025
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Количество субъектов малого и среднего предпринимательства (МСП), ведущих 
свою деятельность в Арктике, достигло практически 300 тысяч, сообщил РИА 
Новости генеральный директор Корпорации МСП Александр Исаевич на 
Международном арктическом форуме.

"За прошлый год в Арктике появилось более 50 тысяч предпринимателей. На 
сегодняшний день общее количество субъектов МСП в регионе приблизилось к 300 
тысячам. Этот показатель превзошел допандемийный, когда был пик 
предпринимательства", – сказал Исаевич.

По его словам, предприниматели в Арктике задействованы в различных сферах, в 
том числе – в IT и науке.

Первоисточник: 
https://ria.ru/20250327/isaevich-
2007752688.html?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Мурманская область присоединилась к проекту по вовлечению 
недвижимости в экономический оборот

Мурманский вестник, 27/03/2025
На Международном арктическом форуме «Арктика - территория диалога» (12+) 
подписано соглашение, которое позволит Мурманской области участвовать в 
пилотном проекте Росреестра по вовлечению недвижимости в хозяйственный 
оборот. Документ закрепили министр имущественных отношений региона Виктория 
Минкина и заместитель генерального директора ППК «Роскадастр» Александр 
Кузнецов.

Проект направлен на повышение эффективности использования недвижимости и 
предполагает выявление неиспользуемых земель и объектов, уточнение их границ, 
исправление реестровых ошибок и регистрацию прав в Едином государственном 
реестре недвижимости (ЕГРН). По словам Виктории Минкиной, это позволит 
включить в оборот неиспользуемые земли, что станет важным шагом для роста 
бюджетных доходов и развития инфраструктуры региона.

Все собранные данные будут загружаться на Единую цифровую платформу 
«Национальная система пространственных данных». Это обеспечит полноту и 
качество сведений в ЕГРН, защитит имущественные права и создаст новые 
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возможности для привлечения инвестиций.

Заместитель руководителя Росреестра Татьяна Громова отметила, что Мурманская 
область, ставшая 23-м участником проекта, получит помощь в реализации всех 
этапов работ, включая кадастровую оценку, выявление правообладателей и 
вовлечение пригодных территорий в экономический оборот.

Проект Росреестра стартовал в 2024 году и уже доказал свою эффективность в 
других регионах. Для Мурманской области он открывает новые перспективы в 
развитии территорий и решении вопросов местного значения.

Первоисточник: 
https://www.mvestnik.ru/newslent/murmanskaya-oblast-prisoedinilas-k-proektu-po-
vovlecheniyu-nedvizhimosti-v-ekonomicheskij-
oborot/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Предприниматели Мурманской области получат поддержку сервисов 
Авито

Вечерний Мурманск, 27/03/2025
На Международном арктическом форуме «Арктика – территория диалога» 
правительство Мурманской области и Авито подписали соглашение о 
сотрудничестве. Совместная работа будет направлена на развитие туристической 
инфраструктуры, поддержку малых и средних предприятий, а также внедрение 
передовых решений в области искусственного интеллекта.

Стороны планируют совместные мероприятия для привлечения туристов в регион, 
развитие малого и среднего бизнеса и организацию обучающих программ для 
предпринимателей.

Аналитики сервиса видят растущий интерес к Арктике, в том числе к Мурманску. 
Число бронирований посуточных объектов в Мурманской области по итогам 2024 
года выросло в 3,1 раза по сравнению с 2023 годом.

На портале Авито по региону представлено более трёх тысяч доступных для 
посуточной аренды квартир и загородных объектов, а также около 350 отелей. В 
2024 году снять объект на Авито стоило 4,5 тысячи рублей за ночь, а 
путешественники останавливались в среднем на три ночи.

Первоисточник: https://vmnews.ru/nov_22/2025/03/27/predprinimateli-murmanskoy-
oblasti-poluchat-podderzhku-servisov-avito
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Транспортные системы

МАФ-2025: Мурманская область и Якутия обменялись опытом адаптации 
дорожного хозяйства к условиям Арктики

Мурманский вестник, 27/03/2025
На Международном арктическом форуме «Арктика - территория диалога» (12+) 
прошла встреча заместителя губернатора Мурманской области, министра 
транспорта и дорожного хозяйства Юлии Полиэктовой и министра транспорта и 
дорожного хозяйства Якутии Владимира Сивцева.

Диалог был посвящен реализации федерального проекта «Региональная и местная 
дорожная сеть», входящего в нацпроект «Безопасные качественные дороги», а 
также обсуждению нового нацпроекта «Инфраструктура для жизни». Особое 
внимание было уделено особенностям работы в условиях сурового арктического 
климата и поиску решений для общих проблем.

Владимир Сивцев отметил стильное брендирование общественного транспорта 
Мурманской области, его комфорт и значительное обновление, что стало важным 
шагом в повышении качества пассажирских перевозок. Обсуждался также опыт 
организации межмуниципальных перевозок автомобильным и воздушным 
транспортом.

Первоисточник: 
https://www.mvestnik.ru/newslent/maf-2025-murmanskaya-oblast-i-yakutiya-obmenyalis-
opytom-adaptacii-dorozhnogo-hozyajstva-k-usloviyam-
arktiki/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Экология

Кобяков призвал четко определять влияние человека на Арктику

ТАСС, 27/03/2025
Климатические процессы регионов Арктики и влияние на них человека необходимо 
определять с помощью научных изысканий, подтвержденных четкими данными, а 
не идти на поводу зеленой повестки во главе с Гретой Тунберг. Такое мнение 
высказал журналистам советник президента РФ, ответственный секретарь 
организационного комитета по подготовке и проведению Международного 
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арктического форума Антон Кобяков.

"Нужно четкое понимание климатических перспектив в Арктике. Сегодня 
существует как минимум две теории: первая о [постоянном] глобальном 
потеплении, вторая гласит, что это потепление относительно короткое по 
историческим меркам - волна перед большим циклом понижения средних 
температур. Тут все карты в руки ученым. Необходимо правильно оценить эти 
теории и соотнести их с долгосрочной стратегией. Четко, а не по Грете Тунберг, 
определить антропогенное влияние на регионы [Арктики]", - сказал Кобяков.

Он добавил, что России необходим "наступательный" подход к формированию 
арктической стратегии, в ее части связанной с климатической повесткой, и создать 
суверенную комплексную систему мониторинга окружающей среды.

"Чтобы после "зеленой революции" впредь нам в новые аферы не бросаться, надо 
помнить, что даже если глобальное потепление временно, то выбросы, например, 
метана от размораживаемых болот в Арктической зоне будут обязательно 
ультраглобалистами записаны как исключительно наша ответственность. Они 
теперь готовы за весь мир посчитать экологические ущербы и записать все на наш 
счет. Нам же необходимо развивать свою систему мониторинга, строить 
карбоновые полигоны. Мы сами должны считать и регистрировать, а не только 
продавать чистый воздух, производимый нашей тайгой и лесами", - заключил 
Кобяков.

Первоисточник: 
https://tass.ru/obschestvo/23526251?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Макулатурный эксклюзив: у акции по сбору макулатуры «БумБатл» 
появилась номинация для арктических регионов – «Лучшие в Арктике»

GoArctic.ru, 27/03/2025
Новый сезон всероссийской экологической акции – соревнования по сбору 
макулатуры «БумБатл»– стартовал в марте 2025 года, его итоги подведут в марте 
2026 года: теперь макулатуру можно сдавать круглый год. Для арктических 
регионов в этом сезоне появилась специальная номинация: «Лучшие в Арктике». 
Ключевая цель экологического проекта – сокращение излишнего потребления 
бумаги и формирование культуры обращения с отходами, информирует пресс-
служба «БумБатла».

1 тонна макулатуры спасает от вырубки 17 взрослых деревьев. В прошлом году на 
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«БумБатле» более 3 миллионов россиян за несколько месяцев собрали 144 тыс. 
тонн макулатуры – это 2,5 млн спасённых деревьев. Организаторы рассчитывают, 
что в новом круглогодичном формате акция внесёт ещё больший вклад в 
экологическое благополучие России.

Принять участие в акции-соревновании и побороться за лучший результат может 
каждый житель страны – в одиночку или с семьёй (это будет считаться 
индивидуальным участием). Коллективный зачёт, по традиции, проведут среди 
детских садов, школ, колледжей, вузов. Бумагу будут сдавать и представители 
крупных производственных предприятий, бизнеса, ретейла и общественных 
организаций. Кроме выделения арктических регионов в спецноминацию, на сайте 
акции появился рейтинг всех регионов страны, где можно в онлайн-режиме 
наблюдать за их активностью.

Чтобы принять участие в акции «БумБатл», необходимо зарегистрироваться на 
сайте проекта бумбатл.рф, указать организацию или подтвердить самостоятельное 
участие, выбрать на интерактивной карте ближайший пункт приёма, отнести туда 
свою макулатуру, получить акт о сдаче и загрузить его в личный кабинет. 
Промежуточные результаты индивидуальных соревнований среди участников и 
семей будут объявляться по сезонам года, а итоги командного и регионального 
зачётов подведут в марте 2026-го. Победителей ждут экологичные подарки.

Перевод «БумБатла» на круглогодичный формат, кстати, произошёл по запросу 
«народа» – сознательных и активных соотечественников. Организаторы согласны – 
это гораздо более эффективный подход к экологии: регулярная сортировка 
бумажных отходов позволяет не только оптимизировать их переработку, но и 
формирует экологичные привычки и культуру ответственного потребления. Тем 
более что в круглогодичном формате можно запланировать для участников проекта 
больше мастер-классов, образовательных активностей, экоуроков и лекций, 
«бумажных флешмобов».

Министр природных ресурсов и экологии России Александр Козлов тоже отметил 
пользу «БумБатла» в связи с ориентацией страны на экологичное обращение с 
отходами – к 2030 году решено обеспечить 100% сортировку отходов. А примерно 
пятую часть мусорного ведра россиянина занимает именно макулатура.

Акция «БумБатл» проходит в поддержку нацпроекта «Экологическое 
благополучие».

Первоисточник: 
https://goarctic.ru/society/makulaturnyy-eksklyuziv-u-aktsii-po-sboru-makulatury-bumbatl-
poyavilas-nominatsiya-dlya-
arkticheskikh/?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch
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Энергетика

Николай Патрушев: «АЭС малой мощности решат проблему эффективного 
энергоснабжения Арктики»

Атомная энергия 2.0, 27/03/2025
Использование АЭС малой мощности поможет решить проблему эффективного, без 
потерь, энергоснабжения как небольших, так и достаточно крупных населенных 
пунктов в Арктике, заявил помощник президента России, председатель Морской 
коллегии РФ Николай Патрушев.

"У нас страна с огромными территориями, и нельзя везде тянуть ЛЭП - когда мы по 
проводам передаем энергию, идут огромные потери, особенно с учетом наших 
расстояний. У нас есть возможность строить точечные электростанции, малые 
атомные электростанции. И Росатом, и Курчатовский институт знают, как это 
делать", - сказал Патрушев на совместном заседании комиссий Государственного 
совета РФ по вопросу "Комплексный подход к развитию Арктики: формирование 
национального проекта "Арктика и Северный морской путь" в рамках 
международного арктического форума "Арктика - территория диалога".

Проекты малых АЭС отечественные специалисты разработали еще в XX веке, 
добавил Патрушев.

"Это апробировано, это надежно и это будет обеспечивать и малые населенные 
пункты, и значительные - допустим, до 100 тыс. человек населения. И не будет 
никакой потери энергии. Просто надо понять, где такие малые электростанции 
должны работать", - отметил помощник главы государства.

Первоисточник: 
https://www.atomic-
energy.ru/statements/2025/03/27/154867?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Доля добычи углеводородов "Газпром нефти" в Арктике достигла 50%

ТАСС, 27/03/2025
Доля углеводородов "Газпром нефти", которые компания добывает в Арктике, уже 
достигла около 50%. Об этом журналистам сказал глава компании Александр 
Дюков в кулуарах "Международного арктического форума".

37 / 39

https://www.atomic-energy.ru/statements/2025/03/27/154867?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https://dzen.ru/news/search
https://www.atomic-energy.ru/statements/2025/03/27/154867?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https://dzen.ru/news/search


"В общем объеме добычи "Газпром нефти" на долю углеводородов, добываемых в 
Арктике, приходится уже около 50%", - сказал он.

Дюков отметил, что совокупный объем добычи с платформы "Приразломная" - 
единственного действующего российского проекта на арктическом шельфе - 
превысил 30 млн тонн нефти. "Развиваются как действующие, так и новые проекты 
"Газпром нефти" на суше, в том числе масштабный проект по разработке неоком-
юрских залежей Бованенковского месторождения", - добавил он.

Первоисточник: 
https://tass.ru/ekonomika/23524885?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Кобяков: только РФ, Китай и США в будущем смогут развивать энергетику 
в Арктике

ТАСС, 27/03/2025
Только три страны в мире - Россия, Китай и США - в будущем смогут развивать 
энергетику в Арктической зоне. Об этом сообщил журналистам советник 
президента Российской Федерации, ответственный секретарь организационного 
комитета по подготовке и проведению Международного арктического форума 
Антон Кобяков.

"У нас же является огромная мотивация развивать энергетику именно в 
Арктической зоне. По сути, только три страны в этом аспекте будут иметь будущее. 
Это мы, Китай и Соединенные Штаты", - сказал он.

Кобяков отметил, что в ближайшие несколько лет США попытаются перестроить 
весь энергорынок мира, включая сферу искусственного интеллекта, IT, обработки и 
хранения данных. По его мнению, это коснется вопросов создания АЭС, 
использования газа и нефтепродуктов. "В этом контексте роль нашей Арктики 
вообще сложно недооценивать. У нас появляется огромная мотивация развивать 
тематику именно в Арктической зоне. Два слова хотел сказать о редкоземельных 
металлах. Новая экономика - это еще и редкоземельные металлы. Найти их на 
Украине сложно", - добавил он.

Первоисточник: 
https://tass.ru/ekonomika/23524017?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch

Разное
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Кобяков: арктическая тематика будущих ПМЭФ и ВЭФ будет выделена в 
отдельные блоки

ТАСС, 27/03/2025
Тематические сессии и круглые столы на тему Арктики с учетом важности и 
актуальности арктической повестки будут выделены в отдельные блоки на 
будущих Петербургском международном экономическом и Восточном 
экономическом форумах. Об этом сообщил журналистам советник президента РФ, 
ответственный секретарь организационного комитета по подготовке и проведению 
Международного арктического форума Антон Кобяков.

"Именно сейчас Арктика становится территорией возможностей для всей страны. И 
с учетом пересмотра традиционных технологических цепочек, участия в 
масштабных арктических проектах открываются огромные перспективы для 
предприятий всей страны. На Петербургском международном экономическом 
форуме, на который вас всех приглашаю, и на Восточном экономическом форуме во 
Владивостоке арктическая тематика будет учтена и выделена в отдельный блок 
деловой программы и мероприятий", - сказал Кобяков.

Он отметил, что арктическая повестка должна занять одно из ведущих мест как 
внутри страны, так и за рубежом. "Вне страны необходимо рассказывать о наших 
ценностях и подходах к освоению региона, заниматься международным 
просвещением. Это особенно важно с учетом усиления внимания к Арктике и 
крупнейших мировых держав. Необходимо воспитывать у молодежи твердое 
понимание того, что Арктика - это важнейший регион, наследие, которое оставили 
нам наши предки, наше будущее, наши стратегии", - подчеркнул Кобяков.

Первоисточник: 
https://tass.ru/obschestvo/23526541?utm_source=yxnews&utm_medium=desktop&utm_referrer=https%3A%2F%2Fdzen.ru%2Fnews%2Fsearch
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